

Personnages de l'Histoire

Vercingétorix





Vercingétorix, ennemi juré de Jules César

- **Comment dresser le portrait d'un homme dont la biographie la plus connue fut rédigée par l'ennemi juré ? C'est tout le paradoxe de Vercingétorix que les historiens ont longtemps connu seulement à travers "le Livre VII de la Guerre des Gaules", ouvrage de Jules César, puis des écrits de Plutarque, Strabon, Florus et Dion Cassius.**
- **Si l'archéologie a ensuite permis de lever le voile sur certains aspects méconnus de la vie du chef de la révolte gauloise, il demeure un personnage mystérieux.**

Le roi des guerriers

- **Vercingétorix**, "le grand roi des guerriers", est le plus connu des chefs gaulois. Né vers 82 av. J.-C. en Auvergne et membre de la tribu des Arvernes, la date de naissance exacte de Vercingétorix est inconnue. Les historiens la situent habituellement entre 82 et 72 avant JC, sans pouvoir la dater précisément. Il naquit sur le territoire des Arvernes, dans l'actuel massif central
- . C'est lui qui mène la révolte de la Gaule contre César, qui veut la conquérir. **Vercingétorix bat César à Gergovie ainsi qu'à Bibracte en -52 av. J.-C., mais il est vaincu et fait prisonnier à Alésia la même année.** En se rendant, Vercingétorix a sauvé des vies parmi son peuple. Il décède en 46 av. J.-C. à Rome, en prison.

- un évènement le marqua durablement et fut sans doute à l'origine de son engagement politique et militaire : la mort de son père Celtillos qui, voulant restaurer la royauté à son profit, fut exécuté. Familier des armes dès son plus jeune âge, il reçut un enseignement militaire complet.
- Vercingétorix aurait dans ses années de formation fréquenté l'entourage de Jules César, auquel il voua sa vie durant une haine profonde. Le jeune Vercingétorix avait alors l'ambition de poursuivre la mission de son père et rallia rapidement autour de lui de nombreux partisans.

- Il forma une puissante coalition, et, en 53 avant JC, parvint à réunir la presque totalité des grandes cités gauloises pour lutter contre la présence de César. Le pouvoir de l'empereur était alors en train de s'éroder, non seulement en Gaule mais aussi à Rome où ses détracteurs étaient de plus en plus nombreux

Vercingétorix et César

- En -58, César envahit la "Gaule chevelue", la partie du territoire qu'il n'a pas encore réussi à conquérir. Environ soixante peuples gaulois se partagent ce territoire. Vercingétorix est issu du puissant peuple des Arvernes, de la région du Massif central. Il est envoyé par son peuple combattre en tant qu'allié aux côtés de César.
- Mais les Gaulois se rassemblent et se soulèvent vers -52. **Vercingétorix revient vers son peuple et s'impose comme chef de la révolte.** Certaines tribus fidèles aux Romains s'allient aussi avec le jeune chef. Il commence par affamer les troupes de César en brûlant les récoltes et les fermes et affaiblit considérablement les Romains.



- **Que s'est-il passé à Alesia ?**

- Vercingétorix se replie à Gergovie au cours de l'année -52 et s'y réfugie avec ses hommes. Les Romains abandonnent devant la persévérance des Gaulois, et Vercingétorix est victorieux. Mais ce n'est pas fini...
- Car César reforme son armée et se retire vers la province romaine située au sud de la Gaule. Vercingétorix délègue alors ses meilleurs cavaliers pour une attaque-surprise. En vain : l'armée romaine prend le dessus et Vercingétorix perd une partie importante de son armée. Il décide alors de se replier avec ses hommes à Alésia (Bourgogne).

- Mais à Alésia où il a rassemblé ses troupes, le jeune roi et son armée se retrouvent encerclés par l'armée de César. Les romains construisent plusieurs forts dans les collines avoisinantes qu'ils vont relier ensemble par des fossés.
- Jules César les encercle et, grâce à une habile défense de lignes fortifiées, empêche les Gaulois à la fois de sortir et d'être aidés par des renforts. Après de longues semaines de siège, Vercingétorix et les autres chefs de tribu se rendent à César **en septembre -52. La Gaule est conquise, c'est le triomphe de César.** En se rendant, Vercingétorix a sauvé des vies parmi son peuple. Il décède en 46 av. J.-C. à Rome, en prison.

La défaite de Vercingétorix à Alésia

- La bataille d'Alésia est la bataille décisive de la guerre des Gaules qui opposa entre juillet et septembre de l'an 52 avant-JC les gaulois menés par Vercingétorix aux romains emmenés par César. Cette bataille est restée dans les mémoires comme celle d'une défaite cruelle pour Vercingétorix qui avait pourtant gagné une série de combats d'envergure dans les mois précédents, notamment lors du siège de Gergovie.

Le siège d'Alésia





